



Secretaría de Educación Pública
Escuela Secundaria Diurna No. 111 TV
“ALEJANDRO VON HUMBOLDT”.

Profesora: GETHSEMANI OLIVER MIRANDA **Actividad 8:** 22-sept-25 **Grupo:** 2B

TEMA: CONQUISTA DE MÉXICO TENOCHTITLAN

Indicaciones: Elaborar una línea del tiempo con los siguientes elementos.

- 1.- Título
- 2.- Fechas
- 3.- Información
- 4.- Imágenes
- 5.- Uso del color
- 6.-Presentación/limpieza
- 7.- hoja blanca o color pastel
- 8.- Utilizar toda la información entregada por la profesora
- 9.- Lineal no en forma de caracol.
- 10.- Entrega 29-sept-25.

Línea de tiempo de la Conquista de México-Tenochtitlan por Hernán Cortés

1519

- **10 de febrero** → Hernán Cortés parte de **Cuba** con 11 naves, unos 500 soldados, 100 marineros, 16 caballos y artillería ligera.
- **Marzo (inicios)** → Llega a **Cozumel**; rescata a **Jerónimo de Aguilar**, naufrago español que hablaba maya, útil como intérprete.
- **14 de marzo** → Desembarco en **Tabasco**; enfrentamiento con los indígenas en la **Batalla de Centla**. Cortés obtiene la victoria sobre los mayas chontales.
- **16 de marzo** → Como tributo de paz, los caciques de Tabasco entregan 20 mujeres, entre ellas **Malintzin (Doña Marina o La Malinche)**, quien se convierte en traductora (náhuatl-maya-español) y pieza clave en las alianzas.
- **22 de abril** → Fundación de la **Villa Rica de la Vera Cruz**. Con ello, Cortés establece el primer ayuntamiento en territorio continental y asegura su obediencia directa al rey de España, no a Diego de Velázquez (gobernador de Cuba).
- **Mayo–julio** → **Castigo a los desertores simpatizantes de Diego Velázquez**: hundimiento de las naves para evitar deserciones y consolidar la expedición.
- **Agosto** → **Alianzas con los Totonacas, primer pueblo indígena en rebelarse contra el dominio mexica**.
- **4–18 de septiembre** → **Guerra con los tlaxcaltecas**; tras semanas de enfrentamientos, pactan una **alianza estratégica** contra los mexicas.

- **23 de septiembre** → **Matanza de Cholula**: Cortés ordena ejecutar a nobles cholultecas por supuesta conspiración contra los españoles.
- **8 de noviembre** → Entrada de Cortés y sus tropas a **México-Tenochtitlan**; encuentro con el tlatoani **Moctezuma II**.

1520

- **Abril** → Llega **Pánfilo de Narváez**, enviado por Velázquez para arrestar a Cortés.
- **20 de mayo** → Durante la fiesta de **Tóxcatl**, Pedro de Alvarado ordena la **matanza en el Templo Mayor**, desatando la rebelión mexica.
- **Mayo-junio** → Cortés derrota a Narváez en Cempoala y recluta a sus hombres, reforzando su ejército.
- **24 de junio** → Cortés regresa a Tenochtitlan y encuentra la ciudad en abierta insurrección además Moctezuma pierde autoridad frente a su pueblo.
- **25 junio – Muerte de Moctezuma II**, en circunstancias confusas durante la revuelta.
- **30 de junio – 1 de julio (La Noche Triste)** → Los españoles y aliados tlaxcaltecas huyen de Tenochtitlan; mueren miles de soldados e indígenas aliados.
- **7 de julio** → **Batalla de Otumba**: Cortés y sus hombres logran vencer a un gran ejército mexica, lo que les permite escapar.
- **Agosto** → Refugio en **Tlaxcala**, donde reorganizan fuerzas, obtienen apoyo indígena y planean la ofensiva final.

1521

- **Enero – abril** → Construcción de **13 bergantines** en Tlaxcala para controlar el lago de Texcoco.
- **28 de abril** → Inicio del **asedio a Tenochtitlan** por tierra y agua, con apoyo de tlaxcaltecas y otros pueblos enemigos de los mexicas.
- **Mayo – agosto** → Combates diarios; la ciudad queda devastada por hambre, falta de agua y epidemias como la **viruela**, que diezma a la población.
- **30 de junio** → Se cumple un año de la Noche Triste; los mexicas están debilitados y cercados.
- **13 de agosto** → **Caída de México-Tenochtitlan**. Captura de **Cuauhtémoc**, último tlatoani mexica.

Después de la Conquista

- **1521–1524** → Cortés ordena la reconstrucción de la ciudad, sobre las ruinas mexicas nace la **Ciudad de México**, capital de la dominación española.
- **1525** → Expediciones hacia Hibueras hoy Honduras y ejecución de **Cuauhtémoc** acusado de conspiración.
- **1535** → Se establece oficialmente el **Virreinato de la Nueva España**, el primero en el continente americano, bajo la autoridad del virrey **Antonio de Mendoza**.



Secretaría de Educación Pública
Escuela Secundaria Diurna No. 111 TV
“ALEJANDRO VON HUMBOLDT”.

Profesora: GETHSEMANI OLIVER MIRANDA **Actividad 9:** 29-sept-25 **Grupo:** 2B

TEMA: LAS EXPEDICIONES ESPAÑOLAS Y LA CONQUISTA DE MÉXICO TENOCHTITLAN

Indicaciones: Elaborar en su cuaderno con la siguiente información organizadores gráficos de su preferencia (mapa mental, cuadro sinóptico, mapa conceptual).

En los siglos XV y XVI los europeos iniciaron viajes de navegación y exploración para encontrar nuevas rutas que le permitieran comerciar con el Cercano Oriente. Portugal Exploró la costa occidental de África en busca de una ruta hacia India, mientras España, buscando una ruta oceánica, encontró América.

El navegante genovés Cristóbal Colón se propuso alcanzar las costas más orientales de Asia navegando desde España hacia el Oeste. La Corona española apoyó su empresa y Colón zarpo en agosto de 1492. Al llegar en octubre a la isla antillana de Guanahani (a la que llamo San Salvador), el navegante pensó que había llegado a la India, España y Portugal entraron en pelea por los territorios descubiertos, por lo que el papa Alejandro VI determinó el trazo de una línea imaginaria, la **Línea Alejandrina**, que establecía que los territorios descubiertos al este de dicha línea serían para Portugal y los territorios al oeste para España.

Las primeras tierras americanas exploradas y colonizadas por los españoles fueron las islas Antillas en el mar Caribe, a las que comenzaron a llevar esclavos africanos para que empezaran a realizar los trabajos más pesados. En su mayoría, las empresas de exploración y conquista eran realizadas y financiadas por particulares que podían colonizar y apropiarse de las tierras y riquezas descubiertas a cambio de pagar a la Corona española la quinta parte de ellas, llamado “quinto real”.

En La Española (hoy República Dominicana y Haití) y en la **Isla de Cuba** la Corona española estableció gobiernos de acuerdo con sus leyes. De ahí partían las expediciones para explorar otros territorios, la primera fue en 1517 comandada por Francisco Hernández de Córdoba y llegó a las costas de Yucatán.

En 1518, partió la segunda al mando de Juan de Grijalva quien recorrió desde Yucatán, el Golfo de México hasta el actual territorio de Tamaulipas.

En 1519 Diego Velázquez, el gobernador de Cuba autorizó una tercera expedición al mando de Hernán Cortés de la cual después de arrepintió, pero Cortés zarpo desobedeciendo sus órdenes.

La conquista de México- Tenochtitlán

Hernán Cortés partió de Cuba en febrero de 1519 al mando de una expedición con 11 navíos y poco más de 600 hombres. Al llegar a la isla de Cozumel, se enteró de la existencia de dos españoles que habían naufragado tiempo atrás y habían vivido varios años entre los mayas: Jerónimo de Aguilar y Gonzalo Guerrero. Sin embargo, solo el primero quiso unirse a la expedición y de sirvió de intérprete.

La expedición se dirigió hacia el golfo de México y en la desembocadura del río Grijalva los indígenas después de perder la **batalla de Centla**, obsequiaron entre otros tesoros, 20 mujeres, una de ellas, Malintzi o Marina que hablaba maya y náhuatl, por lo que sirvió de intérprete a Cortés junto con Jerónimo de Aguilar.

Moctezuma mando mensajeros con regalos para Cortes para detener su avance, pero no pudo hacerlo. Los conquistadores se dieron cuenta de que Moctezuma que dirigía un poderoso imperio y se empezó aliar con sus enemigos para poder vencerlo, primero fue con **los totonacas de Cempoala** que aceptaron la alianza para librarse del yugo que sufrían por muchos años de los mexicas.

Para dar legalidad a su empresa fundo a un lado de San Juan de Ulua el primer ayuntamiento o cabildo de tierra firme a la que llamo la Villa Rica de la Vera Cruz, sus hombres lo nombraron capitán general y justicia mayor, con ello Cortes quedaba sujeto únicamente a las órdenes del rey Carlos I.

El segundo grupo indígena importante con el cual Cortes hizo una alianza fueron los Tlaxcaltecas que motivados por su venganza contra los mexicas se unen con los españoles. Los tlaxcaltecas fueron un grupo indígena clave para lograr la conquista definitiva al imperio mexica.

La siguiente parada fue el señorío religioso amigo de los mexicas Cholula, Malinche notifica a Hernán Cortes que los Cholulenses preparan una emboscada y el español realiza el evento que conocemos como la **Matanza de Cholula**.

Finalmente el 8 de noviembre de 1519 de da el encuentro entre Moctezuma II y Hernán Cortes en Tenochtitlán, donde los españoles quedaron maravillados con la ciudad y la compararon con las grandes ciudades de Europa. Los primeros meses convivieron de forma pacífica.

La notificación de la llegada de Pánfilo de Narváez en septiembre de 1520 a Veracruz por ordenes de Diego Velázquez para obligar a Cortes a regresar a Cuba, propicio que mientras Cortes fuera a enfrentarlo a Veracruz el imperio Mexica se quedara a manos de Pedro de Alvarado y en la fiesta en honor Huixchilopochtli, los españoles iniciaran un ataque a los nobles de templo lo que enfureció a los mexicas que dio inicio a un levantamiento contra los españoles.

Muere Moctezuma II y asume el poder su hermano Cuitláhuac. Al verse perdidos, los españoles decidieron abandonar la ciudad por la calzada de Tlacopan o Tacuba episodio que se conoce como la **Noche Triste**.

En Tlaxcala prepararon el asalto final prepararon un ataque por tierra y agua, construyeron bergantines. En junio de 1521 sitiaron la ciudad e impidieron el abasto de alimentos durante casi tres meses. La población mexica se había debilitado de manera notable debido a la epidemia de viruela, incluso Cuitláhuac y Cuauhtémoc asumió el mando,

El 13 de agosto de 1521 Cuauhtémoc el ultimo tlatoani mexica fue hecho prisionero y la ciudad cayo en poder de los españoles, Cortes nombro a esas tierras Nueva España y en ellas se mezclaron las culturas españolas y prehispánicas, dando origen a la nueva cultura mestiza.

